
当然，在从事业委会工作的经历中，方惠也
有过迷茫和痛苦时期，比如此前中奥物业频繁
更换物业经理一事。

“当时就没有一个真正来做事的物业经理，
整个物业团队都像一盘散沙，物业员工没有归
属感，工作积极性也没调动起来，一有事情就给
我打电话，相当于我既要做业委会主任，又要帮
物业解决问题，真的非常累。”方惠说。

当时，方惠想过退出业委会，只是每每想起
自己刚上任时的“豪言壮语”，她又说服自己坚
持下去。

直到去年8月25日，现任物业经理严威过
来了，方惠第一次感受到了终于有人想好好做
事，“以前都是业委会找物业开会，那次是严经
理在进驻小区一周、将小区情况排摸后，发现了
部分问题，然后主动来找我们探讨解决办法。
我看到了希望，从那之后，物业员工就有了主心
骨，严经理为我减轻了很多工作压力。”

不过，荣安花园仍然存在不少问题。方惠
和严威都提到，小区物业专项维修基金的缺乏，
对他们有很大限制，这也是现阶段他们工作中
的最大难点。

“我们小区的外墙脱落、开裂问题很严重，
去年还砸到了两辆车。台风期间，脱落的部分
更是到处乱飞，真的很危险。经专人测算，这个
小区要对外墙进行维修的话，预计需要近100
万元。”严威告诉记者。另外，有10幢楼左右的
楼顶琉璃瓦也出现了破碎的问题，因水泥风化，
一有大风，随时会被吹下来。尤其是高层，一旦
瓦片往下掉，将有巨大的安全隐患，为此，他们
在台风期间就用路障封闭高层下方区域，杜绝
居民行走。

相比外墙维修，琉璃瓦的修缮工作预计花
费更多，数额将达到近200万元。

“光我们小区公共账户的现有余额来说，就
几万元费用，哪怕加上海港物业归还的15万余
元，都远远不够。”方惠无奈地说，所以她和严威
都希望，政府是否能下发文件，像新小区购房时
需要缴纳一笔物业专项维修基金那样，让业主
上交一笔钱；或是政府补贴一部分，小区业主自
筹一部分。

而基于业委会是民间组织，这两种方案，光
业委会出面是不合适且不够有说服力的，急需
政府部门帮忙解决。
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“牛牛牛，我们小区缺乏这样的领头牛
人。”

“把这位业委会主任挖到我们小区来！”
“这个真是值得很多正处于管理两难的

小区借鉴”……
昨天，在宁波晚报官方微信头条推送北

仑荣安花园的小区治理经验后，他们的业委
会主任方惠很快成为了网友口中的“别人家
的业委会主任”，本报微信评论区一片点赞，
其中不乏诸如上述这般的留言。

37岁，这样一位年轻的、接手时从未有
过小区管理经验的业委会主任，用独有的

“开源节流”式做法，带领业委会成员和广大
业主改变了小区，她的背后又有哪些辛酸？

昨日，记者再一次来到荣安花园，对方
惠做了专访。
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女儿说妈妈“像架战斗机”

这位业委会主任昨天成了“红人”
“别人家的业委会主任”

从昨天清晨7点多起，荣安花园的小区业
主群就不断有人转发本报报道；在评论区，有不
少相熟的业主为方惠来“打call”；也有人询问小
区治理之道，另外还有众多网友对比自家小区的
业委会后，羡慕荣安花园的业主。

一名小区业主“现身说法”：“荣安业主表态，
此业委会乃国家一流业委会，情商高、智商高，想
民众所想、做民众所做，荣安确实改善了很多。”

另一名业主则反映了方惠工作时的状态：
“方主任真的为小区操碎了心，有时候晚上很多
人都休息了，小区外面都找不到几个人影了，还
能看到方主任和物业在小区里忙碌的影子，方主

任的辛苦付出，大家都看在眼里、记在心里。”
也有此前本报报道过的、有着专业规范管理

模式的九五花园的业主称：“这个业委会干得不
错，跟我们小区有得一拼，都是干实事的人。”

高新区江南景苑业委会主任王先生，特意
托人联系记者。他说，自家小区的房子质量较
差，基础条件不太好，物业公司也不太给力，物
业费的上缴率不高，因此他们这届业委会一直
在想法子，希望能借鉴其他类似小区的先进经
验，把自家小区建设好。他向记者询问了方惠
的联系电话，表示准备近期出差回来后，就去荣
安花园实地学习。

关心小区事务的热心业主

在报道刊发后“爆红”，方惠十分意外：“其
实我们小区还存在着很多问题，这些事情要全
部解决，还有很长的路要走，没想到一下子竟让
小区成了‘网红’，这是全体业主、业委会成员和
物业等多方面的功劳。”

在成为业委会主任前，方惠是一位关心小
区事务的业主。2012年12月，她购买了荣安
花园的一套高层住宅，因为看中了小区绿化，虽
然房价比同地段其他小区稍贵，但她还是果断
选择了荣安花园。

可入住后才发现，因物业管理不善，业委会

又疏于监督，小区在环境、绿化、保洁、消防设
施、电梯等方面存在着不少问题。

起初，她也尝试着向业委会反映、联系物
业，但都无济于事。“我是把小区当作家园的，很
多人都跟我一样，既然业委会和物业不肯干实
事，在忍无可忍的情况下，我们一群积极分子，
便决定发动群众的力量，罢免业委会。”方惠说。

在第三届业委会退出后，方惠看到了希望，
业主们既然能够齐心做一件事，出于责任心，她
一定要把小区治理好。

大女儿说她“像架战斗机”

2017年2月，生完二胎的她结束全职主妇
的生活，开始工作。而2017年9月，就是她们这
届业委会正式上任的时间。于是，白天忙工作、
晚上忙小区事务的生活节奏，成了方惠的常态。

方惠没有具体计算过，她一年要为这些纯
志愿的事务花上多长时间，但她明显感觉到，陪
伴两个女儿的时间少了很多。

之前，每周她都会和爱人带上女儿们去游
玩，或是参加活动。但自那之后，一年能出去玩
上两次就不错了。

上个月的一天，因为小区里有部分花草被
个别业主拔了，考虑到物业公司出面不如自己
合适，方惠便出马去做思想工作。一沟通，两三
个小时就过去了，方惠一看手表，眼看就到了接

大女儿放学的时间，她只好拜托中奥物业的经
理严威帮忙跑一趟。

大女儿的一句话，令严威至今印象深刻
——见妈妈因小区事务没来，小姑娘当即来了
句：“老妈就像架战斗机似的，工作也算了，小区
事情还忙不完，家里事情更不管……”对于妈妈
的“爽约”，她早已有了心理准备，乖乖跟严叔叔
回了家。

说起这些，方惠有些惭愧。她也直言，爱人
偶尔也会发牢骚，说她“不是在上班，就是在小
区，在家里很少能见着人”。不过只要一想到在
自荐进入业委会时，她曾承诺的“有始有终，做
到尽心尽力就好”，她便马上会像打了鸡血似
的，投入到小区事务中。

工作中还存在着不少难点

记者 朱琳

方惠和物业经理严
威在小区检查垃圾堆放
情况。 记者 崔引 摄

方惠在办公室翻看材料。记者 崔引 摄


